

La propaganda y el ambiente

LA REPUBLICA NECESITA PERIODICOS

Luis Bello, el admirable y admirado escritor que tanto luchó por la República, y que tan prematuramente nos lo arrebató la muerte, en el mes de Enero de 1932, decía en un artículo, preciso e interesante, como todos los suyos: «Hoy hacen falta, [mucha falta], periódicos republicanos. Esta es la primera revolución que nace e implanta un nuevo régimen entre el vocerío de las gentes adictas al régimen anterior. Tenemos algunos periódicos de fidelidad condicionada, monárquicos camuflados, servidores de un día, amigos de hoy, traidores de mañana. Pero la gran Prensa—hay que decir la verdad—está en contra. Pero la República necesita su Prensa, que ha de hacerse ahora y fomentarse en el régimen republicano. La República necesita periódicos».

Estos conceptos escritos casi a raíz de la implantación de la República, cuando no se había cumplido un año de tal acontecimiento, y que el transcurso del tiempo ha demostrado la clara visión de Luis Bello, continúan siendo de actualidad. Es decir, que parecen escritos en los días que corremos.

La República necesita periódicos. Hacen falta, [mucha falta], periódicos republicanos. ¡Y tanto como hacen falta!

En los cinco años que llevamos de régimen republicano, poco se ha intensificado, poco ha crecido la Prensa adicta. Si dejamos aparte el caso verdaderamente ejemplar y excepcional de «Política», el órgano de Izquierda Republicana—que dirigió precisamente Luis Bello hasta que se transformó en diario—, no podremos anotar la aparición de otros periódicos de alguna importancia. Todo lo más, algunos de los que se desvanecen en una esfera modesta. Y así y todo, es de desear que subsistan, porque por reducido que sea el radio de acción del periódico, su labor es siempre eficaz y captadora de adeptos.

En cambio, durante el bienio negro, durante los dos años y medio de «estraperlismo» y de asalto al Tesoro colonial, hemos perdido dos ádalides significados del republicanismo: «La Prensa» de San Sebastián—cuya desaparición fué motivada por el vil asesinato de Manuel Andrés Casaus, que era el director y el alma del periódico—, y «Vanguardia», de Badajoz.

Y esto no puede ser, ni debe ser. Es preciso que los hombres de izquierda de todas las provincias, cada uno dentro de sus disponibilidades, ayuden a los periódicos republicanos que se publican y contribuyan a la fundación de otros, porque la República necesita periódicos. Hace falta propaganda periódica de la República y de su desenvolvimiento; hace falta divulgar y airear la actuación activa y honesta y digna del Gobierno de la República; hace falta hacer ambiente hasta en los más escondidos medios rurales, de la significación y conveniencia del régimen democrático. Y esto ha de hacerse con periódicos, por medio de los periódicos, y cuantos más sean mejor.

No hemos de olvidar los republicanos, los hombres liberales y de izquierda, que las derechas controlan más de cien cincuenta periódicos en España, a los que hacen decir lo que les conviene —y así se comprende el ambiente de ciertos rumores y de determinadas maniobras— y desde los que boicotean a la República. Y también hemos de tener presente, pensando en nuestra Prensa, que toda la gente derechista—y en primer lugar los grandes propietarios, los rentistas y cuantos defienden los intereses creados—, ayuda y subvenciona a los periódicos de su cuerda, y así se explica la abundancia de ellos y su desahogo económico.

Estos detalles, de evidente importancia y muy aleccionadores, deben estimular a las organizaciones y a los militantes de izquierda para que pueda tomar incremento rápidamente nuestra Prensa. Hacen falta periódicos republicanos, y hay que fundarlos y darles vida. Pero sin restar fuerza y ayuda a los que existen, que con grandes sacrificios vienen luchando valientemente por la causa de la República.

No hay que fiar en los periódicos de fidelidad condicionada a que aludía Luis Bello. En el bienio radical-cedista, hemos podido darnos cuenta del «viraje redondo» de algún rotativo que en los dos primeros años del nuevo régimen era un decidido defensor de sus más puras esencias, y de la actitud de otros grandes periódicos que se empeñaban en hacernos creer que el desdichado señor Chapaprieta era un financiero de primer orden.

Repitamos las palabras del gran periodista y escritor: «La República necesita su Prensa, que ha de hacerse y fomentarse en el régimen republicano. La República necesita periódicos».

José Gaya Picón.

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

Los actos celebrados en conmemoración del V aniversario de la proclamación de la República

Visitas a las tumbas de Galán y de García Hernández

A las once de la mañana, del Centro de Izquierda Republicana salió una nutrida manifestación que se dirigió al Cementerio municipal para depositar flores sobre las tumbas de los capitanes Galán y García Hernández, chofer Longás y soldados muertos en Cillas.

Presidió esta manifestación la Junta municipal de Izquierda Republicana en pleno, el presidente y varios miembros del Comité provincial del partido, los dirigentes de los partidos de Unión Republicana, Socialista y Comunista y otras destacadas personalidades del Frente Popular.

También estuvo en el Cementerio una nutrida representación del Ayuntamiento y del Centro Obrero Republicano de Ayerbe, que ofreció varios ramos de flores a los héroes de la República.

De Madrid, de Zaragoza y de otras capitales llegaron con el mismo objeto varias Comisiones integradas en su mayor parte por mujeres republicanas.

Una representación del Ayuntamiento de Huesca, presidida por el alcalde don Mariano Carderera y otra de la Diputación, a cuyo frente figuraba el presidente don José María Viú, hicieron ofrenda de flores y clavos en nombre de la capital y de la provincia.

También se trasladaron a la necrópolis los asilados en la Residencia provincial de Niños.

A las doce de la mañana, las tumbas de Galán, García Hernández, chofer Longás y soldados muertos en Cillas, se hallaban materialmente cubiertas de flores.

Desfile militar

A las once de la mañana, tuvo lugar en la Avenida de la Libertad y Parque de Miguel Servet un gran desfile mi-

MIRILLA

«También se sirvió una comida extraordinaria a los asilados de la Beneficencia provincial», dice la gaceta. Nuestros niños y ancianos, flor y fragancia de la República a quienes la sociedad mantiene todavía desamparados y un tanto a su margen, han comido. Nuestro corazón, al leerlo, se ha trasladado hasta la comprensión ingenua del hospicio que hoy comerá bien, vestirá bien y hasta habrá paseado, aunque en dos filas, en parodia de desfile uniformado.

¿Qué opinará el asilado de la República, que no ha llegado a ser hasta ahora para él madre tierna y amorosa, sino en muchas ocasiones madrastra cruel y desalmada? Pensando en el dolor de sus carnes ateridas en los helados días invernales, desnudas por la desnaturalización de quienes cometieron el sacrilegio de llamarse republicanos al torturar la infancia que la Mañana puso a su cuidado, hay que comprender la reacción lógica de la mente simplista del desvalido y abandonado, sus rebeldías preteritas, reproche de tristezas y cúmulo de sueños imposibles en lo futuro.

Imposibles en lo futuro porque o la República cumple su función social, pero en forma acabada y exquisita, en especial en ese trozo de humanidad socializada o la República es un fraude y sus hombres cuadrilla de desalmados. Porque estos niños de hoy que nosotros formamos

LA REFORMA AGRARIA DE 1936

RITMO

Cuando la fecha no sincroniza con la acción, la labor resulta embarrullada y el problema no se resuelve como fuera de desear. En 1932 hemos podido hacer una reforma agraria metódica y nacional, acompañada a la demanda de aquella hora. En 1936, aun dispuestos a caminar al galope, nos encontramos desbordados. Esta es la realidad.

Porque yo creo que una redistribución del suelo arable, a que se contrae la aplicación de la reforma agraria, requiere técnica y medios económicos. Es decir, que si me fijase un plan debidamente cifrado y atendido con las disponibilidades precisas, yo me comprometo a desarrollarlo y preparar su ejecución no más tarde que en Septiembre próximo, pongo por fecha, que es cuando empieza el año agrícola en el gran cultivo de secano.

Pero esto, factible, como digo, en 1932, no parece serlo en 1936. Arribamos al puesto de mando, y antes de haber podido echar una ojeada por los servicios, tenemos que disponer rápida y atropelladamente el asentamiento de millares de yunteros extremeños y salir a matacaballo hacia aquellas tierras para disponer el trabajo y resolviendo de paso las reclamaciones de unos y otros, que defien-

den sus puntos de vista personales y muchas veces egoístas, con una incompreensión del momento por que atravesamos que espanta.

(Continúa en segunda pág.)

Los derechistas y el paro obrero

Ingresa en la Cárcel el ex diputado monárquico señor Sierra Pomares

Como recordarán nuestros lectores, en la reunión de autoridades, corporaciones, patronos y obreros que se celebró el sábado último en el Gobierno civil para tratar de remediar el problema del paro obrero, se acordó que hoy miércoles comenzaran obras de adecentamiento de edificios donde están enclavados el Gobierno civil y la Diputación y otros propiedad del Ayuntamiento.

El propietario del edificio del Gobierno civil, don Manuel Sierra Pomares, ex diputado monárquico por Zaragoza, se ha negado ante el señor gobernador civil a realizar las obras de adecentamiento de la fachada del predio de su propiedad, que le habían sido ordenadas.

El señor gobernador civil ha ordenado que el señor Sierra Pomares ingresara en la prisión provincial por desobediencia a su autoridad.

El señor Sierra Pomares ha ingresado en la cárcel, en donde se encuentra a disposición de la autoridad gubernativa.

En Barbastro

Se celebran fiestas para conmemorar el aniversario de la República

Los republicanos de Barbastro celebraron ayer con toda brillantez varios actos para conmemorar el V aniversario de la proclamación de la República. Se celebraron bailes, que se vieron concurridísimos. Por la noche tuvo lugar un banquete popular al que asistió un creditísimo número de afiliados al Frente Popular.

Pronunciaron elocuentes brindis don José María Viú, presidente de la Diputación, y don Angel Puyuelo, culto abogado de Barbastro. Los dos fueron muy aplaudidos.

Terminó el acto en medio del mayor entusiasmo, con vivas a la República.

tra provincia, señores Bosque y Pomares Monleón.

Capítulo aparte merece el servicio de cena montado por el señor Galindo, pues a la excelencia que en su Restaurant es normal y corriente añadió hasta excederse cuantos alicientes puedan suponerse para hacer del banquete de anoche un algo excepcional.

El señor Galindo recibió numerosas demostraciones de complacencia de todos los comensales, siendo muy felicitados los organizadores del acto.

El menú fué el siguiente:

Menestra española
Oeufs Royal au jambón
Rofi
Ensalada
Vinos: Riscal 1928
Fresas
Café. Brandy Fundador
Habanos

El día transcurrió con absoluta normalidad, sin que se registrara el menor incidente.

litar. El Regimiento de Infantería Valladolid número 20 y Secciones de la Guardia civil, Asalto, Cruz Roja y Bomberos desfilaron ante las autoridades civiles y millares.

Un enorme gentío presenció el desfile, que resultó brillantísimo.

Los soldados del regimiento de Valladolid fueron obsequiados con un rancho extraordinario y por la tarde continuaron en el cuartel los festejos organizados para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República.

También se sirvió una comida extraordinaria a los asilados en la Beneficencia provincial.

Un banquete organizado por el Frente Popular

Anoche a las nueve y media, en el restaurant de don Vicente Galindo, se celebró un banquete organizado por el Frente Popular.

Asistieron: nutridas representacio-

A Galán

♦ Pasó un lustro desde el triunfo después de tu inmolación; ♦ pasó «Octubre»; ¡y aun no cede...! ♦ sembrando odios cuanto puede la siniestra reacción. ♦ ¿Inmolarán otro hermano...? ♦ ¿No lucirá la razón de esta hiena intransigente que no lleva, y menos siente a España en su corazón? ♦

♦ ¡Salve, Galán!, tu recuerdo ♦ llevamos muchos prendido fuerte en nuestro pecho, henchido de libertad y de ilusión; ♦ pasa el tiempo y no hay olvido para tu gesta valiente, que al verter tu sangre ardiente fructificó en redención ♦

E. S. T. A.

Huesca, 14 Abril 1934.

Ignacio Ansuátegui

Odontólogo

Coso de Galán, 38-pral. Huesca

Por tierras de Alicante

Mujeres de la República

Justo es sacar a relucir ahora los nombres de aquellas mujeres provincianas que han luchado heroicamente al lado de los hombres por la reconquista de la República.

Sus nombres deben quedar grabados en los anales de la nueva España que se está formando.

Manolita Luque. ¿Quién no conoce a esta mujer en Alicante? ¿Quién ignora en todos los pueblos alicantinos que esta mujer, con una generosidad y un desprendimiento sin límites, encendido el corazón en la llama viva del ideal, peleó de día y de noche, sin sosegar un momento hasta conseguir el triunfo?

A Manolita Luque se debe la fundación en Alicante del Centro de Izquierda Republicana Femenina, cuya presidencia ostenta en la actualidad.

Manolita Luque, para conquistar la libertad y la justicia del pueblo, ha empeñado hasta sus joyas por fundar centros culturales en Alicante y su provincia y arrancar a la mujer de las garras de la reacción y del fariseísmo.

«No tiene que ver nada—dice Manolita Luque, con su voz de plata, con su voz envidiable, a las mujeres y a los hombres en mítines y conferencias—la República con la Religión. Se os ha hecho creer que la República va contra nuestros sentimientos religiosos. Y esto es mentira. La República va contra los mercaderes del templo, contra los que se acogen a la bandera de la cruz para hacer una política monárquica y reaccionaria,

que os tenga siempre puesto el pie en la garganta.

En nuestras propagandas por la reconquista de la República en Alicante y su provincia hemos ido siempre acompañados de esta mujer, y en todas partes hemos podido apreciar, lo mismo, en los pueblos socialistas, comunistas y sindicalistas, que van al avance de las ideas, que en los que todavía viven en pleno siglo XVI, que la voz de esta mujer tiene un gran ascendiente sobre las muchedumbres.

¿Y cómo no? Ella es el alma de Pro Infancia Obrera en Alicante y su provincia. Cuando los sucesos de Octubre, cuando aquella degollina que el Gobierno Lerroux-Gil Robles, masón uno y católico el otro, hizo con los mineros asturianos, Manolita Luque, identificada con la profesora de la Normal, Francisca Ruiz Valdecillo, llevaron a cabo, venciendo enormes dificultades, esta hermosa labor. Y los niños de los mineros asturianos vinieron a Alicante, y contra viento y marea fueron recibidos y protegidos por las mujeres republicanas y obreras de Elche, Alcoy, Elda, Novelda, Villena, Monóvar, Crevillente, Sax.

Nosotros pedimos al Gobierno de la República que no eche en olvido la labor realizada por las mujeres republicanas, que lo mismo en la capital de España que en provincias han ido en la vanguardia para la reconquista de la República.

Juan García Morales,
Presbítero.

Madrid.

Ritmo Deportes

(Viene de primera pág.)

Y antes de terminar este trabajo de verdadera justicia reivindicativa para el modesto yuntero, se nos echa encima el asentamiento de braceros campesinos en Andalucía y la Mancha. Y, sin respirar, nos demandan tierra y capital de explotación los trabajadores de Salamanca, de Albacete, de Avila, de Zamora, de Zaragoza y hasta de Valencia y Alicante.

¿Se puede así hacer una labor técnica perfecta?

Fácil es la respuesta si se tiene en cuenta que nuestra misión no consiste en la simplicidad de dar tierra al que la pide, sino en condicionar su uso y disfrute, proporcionándole medios adecuados de explotación y tutelando su trabajo para que la economía agraria del individuo y del conjunto no pierda, o pierda lo menos posible, con la transformación jurídica experimentada, y la reforma agraria sea, en fin de cuentas, un éxito y no un fracaso.

Pero estas consideraciones no pesan lo suficiente en el ánimo de los ciudadanos, a juzgar cómo se producen. Y así todos piden asentamientos, con una impaciencia y un ardor que dice mucho en favor del crédito del Instituto, pero que nos llena de amargura al ver que no podemos atender en toda su integridad.

Porque nosotros somos capaces de hacer lo que no se ha hecho en ningún país de la Europa capitalista que haya realizado su reforma agraria. Y es su implantación en un par de anualidades. Audaz es la afirmación, pero responde a una moral enhiesta. Solamente que para lograr, como digo, en tan corto espacio de tiempo, dar tierra y capital de explotación a medio millón de campesinos necesitamos un centenar de técnicos y dos mil millones de pesetas. Sin esto no es posible, y, como de eso no disponemos, convendría no exacerbar a las masas campesinas al ofrecerles y no cumplirles ese ofrecimiento de un asentamiento integral en una sola campaña.

Adolfo Vázquez Humasqué.

Editorial Popular, S. A.—Huesca

Huesca, 2; E. de T. de Lérida, 1

Ayer se jugó el último partido de los concertados para las fiestas de la República, y nuevamente el marcador señala una victoria del Huesca, que en campo propio continúa imbatido.

Salimos del campo de Villa Isabel satisfechos del juego realizado, pero desesperados de la poca decisión que tienen nuestros delanteros en el chut, porque de chutar con más precisión y más a menudo como ocasiones no les faltaron, el partido se hubiese decidido por un amplio margen de tantos, ya que el dominio que ejerció el Huesca durante casi todo el partido era merecedor de más goles.

Se debe apuntar que el tiro defensivo leridano es bueno y en especial el meta, que tuvo una actuación magnífica, evitando con sus paradas que el marcador no señalase una mayor ventaja para el Huesca.

Los dos goals del once local los consiguió Laborda; el primero a los 20 minutos en un tiro desde considerable distancia que al portero se le escapó de las manos y el segundo 17 minutos más tarde a unas manos involuntarias de un defensa al ir a despejar el balón en el área de los sustos encargándose de tirarlo Laborda introduciéndolo en las mallas.

A los cinco minutos de la segunda parte el interior derecha leridano esca burlando a De Mur y de un tiro colocado bate a Bueno que haciendo un alarde de vista no hizo nada por detenerlo, pegando el balón en la parte interior del travesaño e introduciéndose en el marco, terminando el partido que como apuntamos fué de un dominio casi completo de los de casa.

El Huesca se alineó así: Bueno; Enrich, De Mur; Mora, Laborda, Campos; Oliván, Garcés, Oria, Valencia y Moreso.

Atnen.

Vida de relación

Hemos saludado a nuestro querido amigo don Sebastián Mairal, alcalde de Laspuña.

El magistrado señor Pedregal, ha muerto víctima de un atentado

Madrid.—En la tarde de ayer, dos desconocidos hicieron varios disparos contra el magistrado don Manuel Pedregal Luengo.

La agresión fué echa en el Paseo de Luchana, esquina a la calle de Covarrubias.

El señor Pedregal cayó al suelo y fué recogido por un chofer del servicio público, que lo trasladó a la Casa de Socorro del Hospicio, y trasladado más tarde al Equipo Quirúrgico, donde dejó de existir a las once y cuarto de la noche.

El magistrado señor Pedregal, cuando se encaminaba a su domicilio observó que dos individuos, uno de los cuales iba a cuerpo y otro vestía gabardina, hacían varios disparos contra él.

Al caer al suelo perdió el conocimiento y lo recobró en la Casa de Socorro, pero en vista de que había perdido gran cantidad de sangre y a pesar de la presencia de ánimo del herido, cuyo estado era gravísimo, fué trasladado al Equipo Quirúrgico.

En este centro se encontraban los doctores Segovia, Pura y González Duarte, que comprobaron que desgraciadamente nada se podía hacer para salvar al señor Pedregal, por lo que trataron de reanimarle con inyecciones, aunque no lograron su propósito.

El magistrado falleció a las once y cuarto.

Antes de morir, el señor Pedregal dijo al juez de guardia del Juzgado número 13, don Antonio Domínguez.

—Tengo la evidencia—afirma—de que el atentado de que he sido víctima sólo ha podido ser llevado a cabo por elementos falangistas, que me habían amenazado de muerte. La Policía trabaja para descubrir a los autores del atentado.

Interesante documento del Frente Popular, relacionado con la elección de presidente de la República

A las dos menos cuarto de la madrugada de ayer fué facilitado el siguiente documento:

Frente Popular

«Los partidos firmantes del pacto electoral consideran de vital importancia para el régimen la elección de Presidente de la República.

Entienden estos partidos que el Frente Popular no puede aparecer dividido propugnando diferentes candidaturas para la más alta magistratura de la nación. Y por ello ha sido acuerdo de los partidos signatarios del pacto acudir a la próxima contienda electoral con una sola lista de candidatos y el firme propósito de que los compromisarios y diputados del Frente Popular emitirán en su día el voto a favor de un candidato único, previamente designado a satisfacción de todos los partidos de izquierda.

En atención a estas consideraciones se han reunido los representantes de la Comisión central del Frente Popular para organizar, de acuerdo con el decreto de la Presidencia del Consejo de ministros de 9 del actual («Gaceta» del 10), la próxima contienda electoral para la elección de compromisarios que en unión de los diputados a Cortes deberán elegir el nuevo Presidente de la República el 10 de Mayo. Han acordado dirigirse a sus respectivas organizaciones políticas y a fijar las normas a que la actuación de los partidos deberán ajustarse, enumerando a continuación las siguientes instrucciones:

Primera. El Frente Popular acude a las elecciones para compromisarios manteniendo la misma proporcionalidad que este Comité central fijó para las elecciones de diputados a Cortes celebradas en Febrero del corriente año.

Segunda. Para cumplimiento del acuerdo anterior a la mayor brevedad posible se reunirán los Comités provinciales del Frente Popular en todas las capitales de provincia, quedando constituido por los representantes de cada uno de los partidos coaligados más los diputados a Cortes triunfantes en las elecciones generales.

Tercera. Constituido el Frente Popular, los partidos en él representados procederán rápidamente a la elección de sus respectivos candidatos consultando si fuera posible a las organizaciones locales.

Una vez ultimadas estas asignaciones, los Comités provinciales se cuidarán de organizar la propaganda que consideren conveniente para asegurar el éxito de sus candidaturas.

Cuarta. Igualmente cuidarán los Comités provinciales del cumplimiento exacto del decreto antes mencionado, ya que expresa la forma de elección de compromisarios del día 26 y escrutinio general del jueves 30 del corriente.

Quinta. A los efectos de la facilidad en la elección de compromisarios se recuerda que serán proclamados candidatos, además de los propuestos por la vigésima parte de los electores los que lo sean por dos diputados ex diputados a Cortes por la circunscripción, por tres diputados o ex diputados provinciales o por diez concejales de la circunscripción, pudiendo proponerse tantos candidatos como compromisarios se elijan.

Las propuestas y las solicitudes de proclamación se presentarán ante la Junta provincial del Censo en la reunión que ésta celebrará el jueves, día 23 de los corrientes. Y la Junta resolverá.

Sexta. Atendida para esta elección la proporcionalidad que estableció para las elecciones generales, el Comité Central espera no tener que invertir en conflicto respecto al número de representantes de cada partido. Pero si así fuese se levantará el acta correspondiente de avenencia o desavenencia firmada por

todos los representantes de los partidos y por los diputados del Frente Popular, remitiéndolas a este Comité Central a la mayor brevedad posible.

Séptima. Dado lo corto del plazo que el Gobierno se ha visto precisado a establecer con arreglo a lo previsto en la ley que regula la elección de compromisarios, encarecemos a todas las organizaciones de los partidos que forman el Frente Popular, que procedan con la mayor rapidez y esperamos para que sea fructífera la labor pondrán una vez más a continuación su entusiasmo por la causa común que defendemos y representamos.

Por Izquierda Republicana, José Salmerón García. Por Unión Republicana, Bernardo Giner de los Ríos. Por el Partido Socialista, Juan Simeón Vidarte y Manuel Cordero. Por el Partido Comunista, Vicente Uribe y José Díaz y por el Partido Sindicalista, Angel Pestaña. Madrid, 13 de Abril de 1936.

Han sido detenidos los autores del atentado contra el señor Ortega y Gasset

Madrid.—La Policía ha dado por terminada su labor en las pesquisas realizadas para descubrir a los autores del atentado cometido días pasados en el domicilio de don Eduardo Ortega y Gasset.

Cuando ocurrió la explosión del artefacto en la vivienda del señor Ortega y Gasset, la Policía hizo varias investigaciones a través de las cuales supo que en cierto establecimiento de la calle de Alcalá se reunían elementos extremistas.

Varios agentes se hicieron parroquianos de dicho establecimiento y así fueron conociendo qué individuos eran los que lo frecuentaban. Bien pronto descubrieron que uno de los parroquianos era Nicasio Ribagorda, al que siguieron los agentes, consiguiendo saber no solamente cuál era su vida, sino las relaciones que tenía.

El día 9 se entrevistó con otro sujeto llamado Adolfo Bursaco, conocido de la policía como anarquista y pistolero.

En aquella fecha estos individuos dejaron en el mostrador del establecimiento unos paquetes y una maleta. Los agentes detuvieron a Ribagorda y a Bursaco y se incautaron de los bultos susodichos.

Abiertos los paquetes con las precauciones naturales, se encontraron los agentes con que uno de ellos contenía tres cuartos de kilo de trilita y el otro una bomba cargada, que bien pudiera ser igual a la que hizo explosión en el domicilio de don Eduardo Ortega y Gasset.

Los detenidos, al ser interrogados, negaron que ellos tuviesen la menor relación en el atentado.

Faltaba a la Policía saber quién era el muchacho que había llevado la bomba a casa de don Eduardo Ortega, y el comisario resolvió efectuar un registro en los domicilios de los detenidos.

Al presentarse en casa de Ribagorda pudo observar cómo se escondía un muchacho que dijo llamarse Manuel Ribagorda Puga y tener quince años.

Negó al principio saber nada del atentado, pero después acabó por confesar que había sido él quien llevó la cesta y que al llegar a la escalera de la casa donde habita el señor Ortega había encendido una mecha colocada en la parte inferior de la cesta.

El muchacho fué presentado a la portera de la casa y a los dos chofers. Estas tres personas, sin titubeos, le reconocieron como el joven portador de la cesta de huevos.

Luis Riva Potoc
Abogado
Procurador de los Tribunales
Pablo Iglesias, 12, 2.º Tel. 278
HUESCA

ODEON
Mañana jueves
Reaparición de
EDMUND LOWE
e n
Alias Dinamita
Emocionante película detectivesca
El domingo:
Irene Dunne
Fred Astaire
Ginger Rogers
e n
ROBERTA
No es la mejor película musical;
ES UNICA
e
INIMITABLE

Mañana jueves: ¡Acontecimiento!
A las cinco: Butaca, una peseta; a las siete y cuarto y diez y media: Butaca, 1,25.
SHIRLEY TEMPLE, en
La simpática huerfanita
Su mejor producción Hablada en español



FANTASMAS

Los muertos se filtran por las paredes. Hemos hallado a uno de ellos en la vía pública; lo interrogamos.

Del sepulcro carlista emergen voces mortuorias; ha ocurrido algo desamparante; no se asusten.

Don Alfonso, Carlos, Fernando, José, Juan, Pío de Borbón y Austria de Este por la gracia de Dios, legítimo sucesor de los Reinos, Condados, Señoríos y demás títulos soberanos de la España nombra regente a su sobrino el príncipe Javier de Borbón.

La retahíla de nombres se las trae; plétora bautismal; menuda propina para los monaguillos; pero la gracia la tiene Dios; nos alegra sobremanera la noticia; apréstase el príncipe bisoño a cargar con el muerto.

Los pobladores de la España alegre y confiada van a estar de enhorabuena; además, Javierito, el regente.

El carlismo no se decide a tomar las de Villadiego; no puede cuajar en nuestro suelo.

Si se pone en jarras el príncipe de Asturias, se va a armar la gorda; si interviene su esposa, la Cubanita, alcanzará volumen episódico.

Su papá el sifilítico tiene la palabra; frecuentaba las casas de menores; conocemos sus andanzas en Barcelona.

Doña Victoria Eugenia se acostaba con cualquier palfranco; costumbres reales; era una diletante de las materias córneas; a don Alfonso no le cabían en la frente.

Don Jaime, madeja de piltrafa, aquelarre de reyes y príncipes; líos de pájaros de bajos instintos.

Olviden España; no hay quien piense en ellos; consuélese con los despojos reales que todos los países se sacan de encima.

No se les ocurra volver a nuestro país, porque a lo mejor la aventura puede tener un cariz de drama.

Dedíquense a la caza de leones. Frecuenten los cabarets y prosigan su turismo de testas desahuciadas.

Vuelvan a la losa sepulcral.

Lea Vd. "EL PUEBLO,"
PERIODICO REPUBLICANO

AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea
por Alerre-Esquadras-Lupitén-Orti-
lla-Montimesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

Se vende: Tres casas juntas o por separado, en inmejorable punto. Tres dormitorios, comedor, cocina, despensa y water, agua en la fregadera, mosaicos y espacioso corral. Se dará en buenas condiciones.

Informes en la Administración de este periódico.

Teatro Olimpia

Mañana:

La simpática huérfanita
de Shirley Temple

Próximos estrenos:

Un chico millonario
Eddie Cantor

El héroe público núm. 1
Superior a «Contra el imperio del crimen»

Rumba

George Raft y Carole Lombard

La Vía Láctea

Se reciben esquel-
las en la Impren-
ta de este periód-
ico, hasta las cinco
de la tarde

Casimiro Larrosa

Corredor de toda clase de entierros
Se encarga desde los más altos a
los más bajos precios.
Zalmedina, 3 (junto al Bazar de
Lórente), 3 HUESCA

Nueva Droguería

Jesús Gascón de Gotor

Colores - Esmaltes - Barnices - Pinceles - Brochas
Desinfectantes - Ceras para suelos - Etcétera, etc.

Material completo para las artes:

DIBUJO

OLEO

ACUARELA

PASTEL

Perfumería - Artículos para regalos

García Hernández, 43 Huesca

RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porchas Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA		Llegadas a ZARAGOZA	
Primer coche, a las	8'45	Primer coche, a las	10'30
Segundo ídem, a las	18	Segundo ídem, a las	20
Salidas de ZARAGOZA		Llegadas a HUESCA	
Primer coche, a las	8	Primer coche, a las	10
Segundo ídem, a las	17'15	Segundo ídem, a las	19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS
ENCARGOS A DOMICILIO

Imprenta de EL PUEBLO

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

Palma, 9 Apart. 22 Tet. 233

Lea Vd. El Pueblo

Ante el Gobierno y el pueblo de Madrid se celebró un brillante desfile militar

MADRID, 15 (10,30).

El Presidente de la República y el Gobierno presencian el desfile militar

Desde las diez de la mañana de ayer quedaron formadas las tropas a lo largo de la carrera, en el paseo de la Castellana, preparadas para el desfile militar.

A las once menos diez llegó a la Castellana, en coche descubierto y rodeado de la Escolta presidencial, el Presidente de la República, don Diego Martínez Barrio, a quien acompañaba el ministro de la Guerra.

Después de saludar a los miembros del Gobierno, que se encontraban ya en la tribuna oficial, pasó revista a las tropas, acompañado del ministro de la Guerra y del general de la División, que mandaba las tropas, señor Miaja, y a quien seguía el Estado Mayor.

Al regresar a la tribuna fué saludado por el Gobierno, que se encontraba acompañado del señor Sánchez Albornoz, quien, en sustitución del señor Jiménez Asúa, ostentaba la representación de las Cortes.

El señor Martínez Barrio ocupó la parte central de la tribuna, teniendo a su derecha al señor Sánchez Albornoz y a su izquierda al jefe del Gobierno, señor Azafia.

Las tropas desfilaron en cuatro bloques: infantería, artillería, sección montada y sección motorizada.

Estalló una traca

Apenas iniciado el desfile del batallón del regimiento de infantería número 1, en una columna del tranvía, situada en la esquina de la calle de Fernando el Santo, detrás de la tri-

buna oficial, hizo explosión una traca en las aceras. Las fuerzas de Escolta presidencial rodearon rápidamente la tribuna.

El general Miaja, que estaba situado, acompañado de su Estado Mayor, a la derecha de la tribuna presidencial, intentó restablecer el orden. Mientras tanto, los ocupantes de la tribuna daban vivas a la República.

Poco después, renació la tranquilidad.

Continuó el desfile

El desfile continuó celebrándose dentro del mayor orden, renacida la tranquilidad. Desfilaron fuerzas de Carabineros, Asalto y Cruz Roja. Se produjeron pequeños incidentes con motivo de apasionados comentarios sobre los sucesos que acababan de ocurrir.

Detención del autor

Ha sido detenido el autor de la colocación de la traca. Se llama Isidoro Ojeda Estefanía Zorrilla, de 42 años de edad, cocinero, natural de Aranda de Duero.

Conducido a la Dirección General de Seguridad, se advirtió que estaba en estado de embriaguez, por lo cual se dispuso que fuese trasladado a la Casa de Socorro del distrito del Hospital, para que fuera asistido de alcoholismo.

Según sus manifestaciones, parece ser que a este individuo le emborracharon y le entregaron el petardo para que lo colocara tras la tribuna. Se hacen gestiones para averiguar quiénes entregaron al sujeto en cuestión el petardo.

En el Consejo de ministros ha quedado perfilada la declaración ministerial que hará hoy el Gobierno

Visitas al Presidente de la República

Madrid, 15 (15,30).

Esta mañana han cumplimentado al Presidente de la República, en audiencia civil los señores don Ramón Fedec, ex ministro; el embajador de Alemania en España, el subsecretario de Estado, el director general Obras Hidráulicas, el director general de Minas, don Miguel Moya; el director general de Correos, el secretario general de la Alta Comisaría, don Arturo Alvarez Builla y el ex ministro señor Iranzo.

Después ha tenido una extensa audiencia militar.

La reunión ministerial de esta mañana

A las once de la mañana se ha reunido en la Presidencia el Consejo de ministros. La reunión ministerial ha terminado a las dos y media de la tarde.

Al salir el señor Barcia ha dicho a los periodistas que en la nota que se les iba a facilitar figuraba todo lo tratado en el Consejo. Esta nota será muy breve porque el Gobierno ha dedicado la reunión casi por entero a perfilar la declaración ministerial que hará esta tarde en la Cámara el señor Azafia. También hemos despachado expedientes de varios departamentos y yo he dado cuenta de la situación internacional.

—¿Se han ocupado del orden público? ha interrogado un repórter.

—No hemos tratado de ese asunto, porque no hace falta, ya que no ha pasado nada.

El ministro de Trabajo ha facilitado a los informadores la referencia verbal de lo tratado.

El presidente, ha dicho, ha dado cuenta de varios asuntos de trámite y ha expuesto los términos de la declaración ministerial que hará esta tarde en la Cámara. Este tema y el estudio de la situación internacional derivada de la violación del Pacto de Locarno, del rearme de Austria y del conflicto italo-abisinio, nos ha ocupado la primera mitad del Consejo.

La segunda la hemos dedicado principalmente al estudio del proyecto de ley de Arrendamientos rústicos y del problema triguero.

Se cambiaron impresiones sobre las condecoraciones que se concederán con motivo del V aniversario de la proclamación de la República. En un próximo Consejo se ultimaré este asunto.

De Justicia se ha aprobado un proyecto de ley concediendo una pensión especial a la viuda del magistrado don Manuel Pedregal, asesinado hace dos días en Madrid.

De Comunicaciones se ha aprobado una propuesta de habilitación de crédito para el pago de los haberes del personal de Correos que fué separado de sus cargos durante el anterior bienio y que ahora ha sido repuesto.

El entierro de don Manuel Pedregal

Esta mañana a las once se ha celebrado el entierro del magistrado don Manuel Pedregal, presidente de la Sección primera de la Audiencia de Madrid, que fué víctima de un atentado hace dos días.

La comitiva fúnebre ha partido del Palacio de Justicia, en donde se había instalado la capilla ardiente.

Detrás del féretro iban varias carrozas conduciendo numerosas coro-

nas En la presidencia oficial figuraban el presidente de las Cortes, señor Jiménez Asúa; el ministro y el subsecretario de Justicia, el presidente del Tribunal Supremo, el fiscal de la República, numerosos magistrados, jueces y fiscales de Madrid, el director general de Seguridad, alcalde y otras personalidades.

La segunda presidencia la formaban los familiares del finado.

El duelo se ha despedido en la plaza de Colón, siendo conducido el cadáver hasta el cementerio del Este, en donde ha sido inhumado.

El acto fúnebre ha constituido una imponente manifestación de duelo.

La carrera ciclista Jaca-Barcelona, organizada por "El Diluvio"

Ayer, a las cinco de la mañana, salieron de Jaca los corredores que tomaban parte en la carrera ciclista Jaca-Barcelona, organizada por el popular diario barcelonés «El Diluvio».

Los corredores pasaron por Huesca sobre las siete y media de mañana, excepción hecha del que figuraba en último lugar, que lo hizo a las ocho. El paso de los participantes fué presenciado por numerosos aficionados.

Barcelona.—A primeras horas de la tarde de ayer, se congregó en la Avenida de Montjuich y en la plaza de España numeroso público para presenciar la llegada de los corredores.

A las cinco y media de la tarde llegaron los corredores a Barcelona, entrando en la meta por el siguiente orden:

Vicente Carretero, que cubrió los 367 kilómetros en 12 horas 30 minutos, e inmediatamente después, en peloton, Destriux, Gimeno, Izquierdo, Chafer y Campamá, hasta 16.

Contra el vencedor se presentó una protesta, que examinó el Comité regional de la U. V. E.

El numeroso público que presenció la llegada de los ciclistas les dispensó una acogida muy entusiasta.

Corredores descalificados.—Gimeno, vencedor de la prueba

Barcelona.—El Jurado de la carrera ciclista Jaca Barcelona, disputada ayer, ha descalificado al corredor Vicente Carretero, que llegó primero a Barcelona, por haberse observado anomalías en el sprint que disputó a Destriux. Como este segundo corredor sufrió una penalización por haber cambiado de máquina sin permiso, fué proclamado vencedor Gimeno, que llegó en tercer lugar.

En la clasificación le siguen Chafer, Flaquer y Campamá.

¡Pobres reumáticos!

El húmedo porvenir que nos aguarda

España se encuentra otra vez bajo los efectos de una borrasca, más intensa y duradera, según los informes del Observatorio, que la pasada.

Se trata de la invasión de otra serie de centros borrascosos; pero una serie muy prolongada, que cubre ya desde el norte de Francia hasta el oeste de Portugal, y en cuya esfera de acción se halla toda España, porque hay centros de esos que atraviesan nuestro territorio para pasar del Atlántico al Mediterráneo.

De las lluvias sólo se libran hasta ahora las comarcas levantinas; pero las demás regiones, unas con lluvia calabobos y otras con furiosos aguaceros, ven renovarse los charcos abundantes en los terrenos, que no pueden empapar más agua.

En Andalucía occidental descargan

ULTIMA HORA

Expectación ante la sesión de esta tarde en la Cámara

Madrid, 14.—Desde las primeras horas de la tarde la animación en los alrededores del Congreso es extraordinaria. Numerosas fuerzas de Asalto y Seguridad prestan servicio de vigilancia. A las dos de la tarde, la eola frente a la puerta de acceso a la tribuna pública era tan larga, que fácilmente podía advertirse que no podría entrar en el Congreso los que ocupaban los últimos lugares.

Los periodistas y los diputados forman grupos en los pasillos, comentando los acuerdos adoptados en el Consejo de ministros de esta mañana en relación con el discurso que pronunciará el jefe del Gobierno para fijar el programa a desarrollar por el Frente Popular desde el Poder.

Los comentaristas coinciden en asegurar que los sucesos ocurridos ayer en Madrid habrán modificado el contenido de la declaración ministerial en cuanto se refiere orden público. El Gobierno no ha querido extremar la energía confiando en que se impondría la cordura, la sensatez y el patriotismo de todos. Pero agotados todos los medios de convivencia y de cordialidad, a los que los enemigos de la República han respondido con la violencia, el Gobierno se propone cortar de raíz estos movimientos antirrepublicanos, castigando con la máxima dureza a sus autores.

Es posible, casi seguro, que la declaración que el Gobierno haga sobre el estado del orden público, dé origen a un extenso debate, en el que intervendrán los partidos de derechas. Quizá ello dé ocasión al Gobierno para hacer públicas ciertas cosas que hasta hoy ha tenido buen cuidado en callar para evitar posibles y violentas reacciones de los partidos republicanos y obreros.

En cuanto el debate político termine, el Gobierno depositará en la Mesa de la Cámara una serie de importantes proyectos de ley que tiene preparados. Las Comisiones parlamentarias acelerarán todo lo posible los dictámenes a fin de que las nuevas leyes entren rápidamente en vigor. Parece ser que el Gobierno abordará primeramente las leyes que se refieren a la Reforma Agraria y a la realización de obras públicas para remediar el paro obrero.

Las tropas italianas han ocupado la importante ciudad de Dessie

Se calcula que dentro de dos o tres semanas se hallarán a las puertas de Addis Abeba

Roma, 15.—Los rumores circulados hace dos días sobre la ocupación por las tropas italianas de la ciudad de Dessie han sido confirmados hoy. El alto mando comunica la entrada en Dessie de las columnas italianas, después de un durísimo combate.

Esta ciudad se encuentra a unos 250 kilómetros de Addis Abeba, lo que hace presumir que dentro de dos o tres semanas los italianos se encontrarán en las mismas puertas de la capital del imperio etíope.

Los procedimientos civilizadores de Mussolini

Ginebra, 15.—El ministro de Abisinia en París ha enviado a la Secretaría general de la Sociedad de las Naciones una copia del memorándum de la Cruz Roja Internacional, en el que se detallan los bombardeos hechos por la aviación italiana, violando las leyes de guerra.

Señala seis bombardeos contra ambulancias de la Cruz Roja de distintos países, cincuenta contra ciudades abiertas e indefensas y más de un centenar contra iglesias.

También confirma el citado memorándum el empleo de gases asfixiantes por parte de los italianos.

El conflicto italo-etíope

Los abisinios en el frente Norte adoptan la táctica de atacar en pequeños grupos

Addis Abeba.—En lo que respecta a la situación en el frente Norte, admiten las autoridades militares etíopes que si bien se ha efectuado una retirada considerable a fin de rectificar el frente, no es cierto que haya quedado destruido el ejército del emperador.

De la propia fuente se declara que la situación de los ejércitos italianos en el frente Norte, a más de un centenar de kilómetros de sus bases, puede convertirse en extremadamente peligrosa en el momento menos pensado.

Se confirma que los abisinios han renunciado por completo a la lucha en grandes masas y han constituido enorme número de partidas sueltas que actúan por propia iniciativa y riesgo infiltrándose en las líneas italianas, en las que proceden a asaltar convoyes y realizar ataques nocturnos que deprimen considerablemente la moral del enemigo y le causan importantes pérdidas.

Se prevé que durante las próximas semanas se intensificará todavía más esta modalidad.

¡Republicanos!
Suscribiros a EL PUEBLO.
¡Republicanos!
Annciar en EL PUEBLO.

hoy tormentas y reina fuerte viento del Oeste, que por las costas gaditanas produce gran oleaje.

Provincias

Se da término a una huelga

Linares.—Como consecuencia de la actuación del gobernador, se considera terminada la huelga.

Hoy han sido abiertos los comercios de comestibles y panaderías.

El alcalde, de filiación comunista, presentó al gobernador la dimisión de su cargo.

Este, después de oír las opiniones de los concejales, procedió al nombramiento de delegado gubernativo y alcalde interino al concejal socialista Andrés Domingo.

Tranquilidad en Linares

Linares.—A medida que pasa el tiempo renace la tranquilidad en este vecindario.

Los taxis circulan ya, así como los tranvías, habiéndose abierto las tahonas y el comercio de comestibles.

Un grupo muy numeroso de comunistas invadió el Ayuntamiento y pidieron la reposición del alcalde comunista que dimitió anoche.

Este se encuentra en el Ayuntamiento y los partidarios no le dejan salir.

Solución de un conflicto

Sevilla.—Ha quedado resuelto de momento el conflicto que sostenían los marineros del vapor de la Campsa «Ophir», surto en este puerto, para la descarga de petróleo.

Dichos marineros solicitan igualarse en sueldo y demás condiciones a los tripulantes de los buques de la Campsa que hacen navegación de altura.